

Réunion des chefs de gouvernement du Commonwealth,  
New Delhi (Inde)  
du 23 au 30 novembre 1983

Documentation

Les chefs de gouvernement du Commonwealth se réunissent cette année pour la vingt-troisième fois depuis que ces rencontres ont été instituées en 1944. Auparavant, de 1911 à 1937, les Premiers ministres et d'autres ministres de la Grande-Bretagne et des dominions se réunissaient périodiquement en "conférences impériales" pour discuter de sujets d'intérêt commun. La réunion de New Delhi sera la première tenue en Inde; le Premier ministre Indira Gandhi en sera l'hôte et le président.

La réunion des chefs de gouvernement est la plus importante des diverses conférences du Commonwealth. La dernière s'est tenue à Melbourne, en Australie, en 1981. Contrairement à la plupart des conférences internationales, les rencontres des chefs du Commonwealth sont privées et confidentielles et favorisent les échanges de vues dans une atmosphère dénuée de tout formalisme. Elles ne se veulent pas des séances de négociation et l'unanimité n'est pas nécessairement de rigueur; les décisions qui y sont prises le sont par consensus.

Les détails des travaux de ces réunions ne sont pas rendus publics, mais il est d'usage qu'un communiqué soit publié à la clôture pour en faire connaître les faits saillants.

En 1966, les chefs de gouvernement ont tenu deux réunions. La première, celle de Lagos (Nigéria), innovait à plus d'un titre. En effet, c'était non seulement la première à se tenir dans une capitale du Commonwealth autre que Londres, mais c'était aussi la première à être consacrée à un seul thème: la Rhodésie-Zimbabwe.

C'est le Secrétariat du Commonwealth qui organise les réunions des chefs de gouvernement, en étroite collaboration avec les pays hôtes. Au fil des ans, et notamment à partir de la réunion de Singapour, tenue en 1971, l'infrastructure et, à certains égards, les modalités des réunions sont devenues, en raison de la croissance même du Commonwealth, très différentes de ce qu'elles étaient lors de la première réunion de 1944.

Conscients que la croissance de l'organisation risquait de porter atteinte au caractère familial des discussions, les chefs de gouvernement réunis à Singapour en 1971 ont en effet recommandé que des hauts fonctionnaires veillent à ce que les réunions subséquentes se déroulent